

Visitamos el nuevo centro para menores de Santa Agnès, que abrirá sus puertas este próximo sábado

¿Adónde van los niños maltratados?

JAUME RIBELL

Hace un mes que informábamos de la noticia: la Generalitat abrirá un nuevo centro para menores en Santa Agnès de Malanyanes. En concreto se trataba de un Centro Residencial de Acción Educativa, lo que llaman un CRAE. Unas siglas que "si no sabes qué significan, te quedas igual", tal y como explica **Jordi Llavina**, presidente de Recursos Educatius per a la Infància en Risc (REIR), la entidad que gestionará el día a día del nuevo centro. Por ello hemos querido visitar este nuevo equipamiento, para que se conozca mejor qué es un CRAE y qué se hace en él.

NIÑOS CON MALA SUERTE

Así define Llavina, a grandes rasgos, a los usuarios potenciales de este tipo de centros: "Son niños que han tenido mala suerte en la vida. Que han tenido padres que les han maltratado, o abusado de ellos. O simplemente, padres que por cualquier otra razón, como una enfermedad, no pueden hacerse cargo de su custodia". Aquí empieza la necesidad de crear centros de esta naturaleza. Como dice el propio Llavina, la pregunta que encabeza este reportaje es la pregunta que muchos nos podemos hacer cuando vemos por televisión que han ingresado en un hospital a una niña de 3 años víctima de agresiones físicas por parte de sus padres. Está claro que los padres son detenidos pero... "¿y la niña? ¿Adónde va esa niña?, se preguntará la gente. Pues a un CRAE".

El proceso empieza en cuanto se detecta el caso. Y contrariamente a lo que la gente piensa, no es que se detecte sólo cuando un niño maltratado llega a un hospital: "Los servicios sociales ya se encargan de detectar familias con problemas. Cuando ocurren casos de este tipo no es que no estén controlados: seguramente que lo están, pero hay muchos más niños en esta situación de los que pensamos". En concreto, se estima que hay actualmente unos 7.000 menores en esta situación en Catalunya. Con lo que es evidente que "faltan plazas". Y muchas. De hecho en el propio centro de Santa Agnès irán cuatro niños "que aún están viviendo en su casa familiar cuando ya hace tiempo que no deberían". "Se intenta priorizar los casos más urgentes -añade-, pero como no hay sitio para todos, muchos deben continuar en sus casas hasta que no les encuentran plaza". Por ello a veces se producen, lamentable-



Jordi Llavina (izq.) y Daniel Julià son los responsables de REIR, la asociación que gestionará el nuevo centro.

mente, casos como los que a veces salen en los informativos: "La gente se pregunta: ¿cómo es posible que si la Generalitat conoce un caso, y hay antecedentes, acaben pasando ciertas cosas? Pues porque no es que no se quiera hacer más: es que a veces, no se puede hacer más. Incluso vigilando y controlando esas situaciones al máximo".

Por eso centros como el de Santa Agnès son tan necesarios. Y en vista de esa necesidad, fue cuando Llavina se alió con **Daniel Julià**, secretario de REIR y experto en tareas de este tipo: natural de Cádiz, lleva 14 años trabajando en centros de este tipo, los últimos cuatro como director. Mientras que Llavina no proviene de este campo pero sí que su pareja es trabajadora social.

"Y cuando empiezas como voluntario y te metes en este mundo, te atrapa", explica. Con lo que se juntaron el hambre y las ganas de comer, y a principios de este 2007, nació el REIR: "Un proyecto muy bonito", afirma Julià. "Porque queremos dar un nuevo enfoque a este tipo de servicio". De hecho, la casa de Santa Agnès tiene una capacidad objetiva para 18 personas. Pero sin embargo ellos la han habilitado para 13, "con una plaza 14 adicional para imprevistos". Y lo han hecho precisamente "para dotar al servicio del máximo de calidad". Por ese mismo motivo el centro contará con la ayuda de hasta 11 trabajadores sociales, más una ama de casa, una cocinera y el propio Julià como co-

ordinador. Así que aún teniendo en cuenta que el personal profesional se distribuye en dos turnos, "la ratio es de un trabajador social por cada tres niños. Cuando la ley marca uno para cada diez".

Por ello su proyecto fue el que ganó el concurso público para adjudicar la gestión de este nuevo CRAE. La Generalitat buscaba una ubicación para instalarlo (ya que la necesidad de nuevas plazas es constante), y el REIR buscaba inaugurar su andanza con un proyecto importante. Así que una vez elaborado y ganado el concurso se pusieron manos a la obra: la casa, de 205 m² de superficie repartida en dos pisos, más un amplio patio, ha sido remodelada por completo: desde mobiliario hasta ventanas, pasando por la instalación de ordenadores. Lo que ha supuesto una inversión inicial de 60.000 € "sin contar con el alquiler de la casa", apunta Llavina. Una inversión inicial que afirma que no confían en recuperar: "Somos una asociación sin ánimo de lucro. Lo que sí esperamos es que otras administraciones y entidades faciliten nuestra tarea, para poder gestionar el día a día". Y es que como añade Julià, "habilitar una casa para 13 personas no es fácil".

Por ello se escogió este lugar: una antigua residencia geriátrica que, como tal, ya estaba adaptada para la vida colectiva. "Nosotros buscábamos algo en la comarca. Por un lado porque ambos tenemos lazos aquí -Julià reside en Granollers y Llavina tiene familia en diversos municipios de la comarca-, y por otro lado para descentralizar este tipo de servicios que habitualmente se han centralizado en Barcelona". Esta idea gustó a la Direcció General d'Atenció a la Infància i a l'Adolescència, igual que la ubicación, que consideraron ideal "porque estaba muy cerca de dos núcleos urbanos como Granollers y Mataró, pero a su vez era lo suficientemente apartado y tranquilo".

Una combinación perfecta para tener chicos de diversas edades como es el caso: "En niños más pequeños quizás es mejor que vivan un poco más apartados, pero en el caso de adolescentes ya más mayores, lo ideal sería un piso en una ciudad, ya que normaliza más su vida social. Y la casa de Santa Agnès ofrece las dos posibilidades".

POR UNA VIDA NORMAL

Y es que en Santa Agnès convivirán desde niños de 2 años hasta adolescentes de 16, edad máxima para estar en el centro. Un total de 13 plazas: seis de ellas para chicas de 14 a 16 años, y las siete restantes para dos grupos hermanos de las mismas familias. Todos ellos serán escolarizados en La Roca, procurando distribuirlos por diversos centros: "No se trata de crear guetthos: precisamente se trata de evitar esa si-

Siguiente paso: la acogida

Es el siguiente paso de centros como el CRAE de Santa Agnès: fomentar la acogida de estos niños. Porque igual que decimos que hay menores que una vez pasadas ciertas épocas difíciles por parte de sus padres, pueden volver al hogar familiar, los hay que por la gravedad de sus casos no pueden. O sí más no, deben pasar diversos años en estos centros. Por ello, una alternativa muy recomendable es la de la acogida, de la cual "se ha de hablar porque al igual que en todo lo que rodea estos temas, hay mucho desconocimiento y muchos prejuicios", explican los responsables del REIR. Y es que debe quedar claro que una acogida de un menor "no es una adopción. Es tan sólo lo mismo que se hace cada verano con niños del Sáhara o de Chernóbil. Lo cual está muy bien, porque esos niños también necesitan ser acogidos. Pero como pasa en otros casos, a veces nos olvidamos que al lado de casa también hay niños en esa situación". Por ello desde centros como los CRAE se facilita tanto que los niños puedan ir a familias como los llamados acompañamientos, que son algo parecido pero en ocasiones puntuales, como por ejemplo "acompañar a alguno de esos chicos a hacer alguna actividad el fin de semana". Como en el caso de los niños saharauis o de Chernóbil que nos visitan cada año, ninguna de esas actividades comporta sustituir a la familia biológica. "Eso que quede claro", afirman. Pero sí que "les hace mucho bien". Por eso el siguiente paso de la casa de Santa Agnès será fomentar que familias del municipio o la comarca se adhieran a estos planes de acogida. "Pero aún es pronto: ahora lo primero es que lleguen y se aclimaten. Y después ya veremos", concluyen.